

ACTA DE LA REUNIÓN DEL COMITÉ COORDINADOR



Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

Asistentes:

- Alberto Martínez. Gobierno de México DF, Secretaría de Desarrollo Social.
- Adriana Furtado. Prefeitura de Porto Alegre, Secretaría Municipal de Coordinación Política y Gobernanza Local.
- Yves Cabanes. University College London, Development Planning Unit.
- Rocío Lombera. COPEVI.
- Félix Sánchez. Observatório das Metrópoles de São Paulo y Gobierno de la ciudad de Asunción.
- Giovanni Allegretti. Centro de Estudos Sociais da Universidade de Coimbra.
- Antonio Aniesa. Mairie de Nanterre, Servicio de Relaciones Internacionales.
- Laia Vilademunt. Secretaría Técnica OIDP.

La ciudad de Reggio Emilia, a través de Roberta Pavarini (Presidenta de la Circunscripción Nordeste) envió con anterioridad por correo electrónico sus propuestas, que fueron incorporadas a la reunión. Giovanni Allegretti del CES y Eva García de la CISDP excusaron finalmente su presencia por incompatibilidad con sus respectivos compromisos con el VFSUM. Asimismo, el día después tuvo lugar una reunión entre el mismo Giovanni, Alberto Martínez y Laia Vilademunt con la finalidad de avanzar particularmente en la propuesta del certamen de audiovisuales pero también en relación al resto de puntos del orden del día. En el caso de la ciudad de Nanterre, por razones vinculadas a las elecciones locales francesas, la delegación llegó a Rio de Janeiro con fecha 22 de marzo por la noche, razón por la cual hubo un encuentro bilateral con la Secretaría dos días después de la reunión del Comité Coordinador.

Tanto las aportaciones posteriores de Giovanni como las de Antonio Aniesa están incorporadas en el presente documento.

A continuación se presenta una síntesis de los acuerdos relativos a los puntos del orden del día:

Diseño colaborativo del programa y contenidos de la X Conferencia OIDP “Crisis global, democracia participativa y alternativas locales” a celebrar en coincidencia de fechas con el III Congreso Mundial de CGLU.

- Presentación por parte de Alberto Martínez de la estructura del programa y de los espacios (ver documento adjunto). A posteriori y tras la reunión con Giovanni se añade el acto de entrega del certamen de audiovisuales la tarde del miércoles 17 de noviembre.
- Desde la Secretaría se pone especial énfasis en la cuestión de garantizar la traducción simultánea también en los ejes de trabajo simultáneos evitando situaciones que puedan dificultar el buen desarrollo de los mismos.
- Se valora como muy positiva e interesante la realización de una mesa para reflexionar sobre los 10 años del OIDP junto a otras redes que trabajan la democracia participativa.
- Sobre los contenidos, Yves Cabannes propone bajar la definición de los 5 ejes simultáneos al terreno real entrando en los efectos concretos de la crisis (desalojos, hambre, desastres naturales etc.) para

Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

acercar y atraer los contenidos y la propuesta en general a actores no vinculados habitualmente con el OIDP (África y Asia, por ejemplo). Se acuerda que México redefina y acote la temática de los ejes para poder completar el cuadro de ponencias y experiencias.

- Presentación del call for papers como herramienta para enriquecer los contenidos de la X Conferencia. Se suscita un debate en torno a varias cuestiones:

- En general se estima como una buena iniciativa pues permite acceder a nuevas experiencias o líneas de trabajo/investigación fuera del marco de acción del OIDP. No obstante se cuestiona su idoneidad para utilizarla como mecanismo de selección de ponentes por parte de Copevi argumentando que no permite valorar la calidad y globalidad de la experiencia o trabajo. Desde la Secretaría se aclara que está pensada como una herramienta complementaria (en ningún caso única) y un posible punto de partida para efectuar la selección de trabajos desconocidos que lleguen a la red y que puedan resultar pertinentes e interesantes.
- Más allá de quien puede aplicar al call for papers, se suscita también un debate en torno a los criterios de selección de las ponencias una vez recibidas -ya que se apunta que no hay ningún comité científico específicamente constituido ni ninguna universidad vinculada al comité de selección – así como en torno a quien efectuaría esta selección. Finalmente se resuelve esperar a ver como funciona la convocatoria y que sea el Comité Coordinador quien seleccionen las ponencias derivadas del call for papers. Se comenta la posibilidad, en caso que los documentos que lleguen puedan resultar de interés, de incluirlos en el Cd-publicación de la X Conferencia en versión original para enriquecer la publicación y a la vez no incrementar los costes de traducción.
- Adriana Furtado pone sobre la mesa también la posibilidad de abrir el OIDP a nuevos actores habilitando un espacio de posters, fin para el cual el call for papers si se estimaría como una herramienta adecuada. En general se valora la idea como muy interesante en la línea de seguir abriendo la Conferencia a la pluralidad de voces pero por parte de la Secretaría Técnica y la Presidencia 2010 se plantea la imposibilidad de asumir los costes económicos y logísticos que este nuevo espacio pudiera conllevar.
- Por otra parte, Antonio Aniesa recuerda que desde sus inicios la Conferencia del OIDP se constituye como un espacio de intercambio de experiencias para las ciudades, motivo por el cual debería prestarse especial atención a ellas en el diseño del programa.

- Aportaciones al cuadro de ponentes (ver documento adjunto).

Articulación de la X Conferencia OIDP con el III Congreso Mundial de CGLU.

Desde la Secretaría se informa que se apostó por la coincidencia de fechas con el Congreso Mundial de CGLU (que se celebrará del 16 al 20 de noviembre) y la cercanía de espacios para aprovechar la asistencia al Congreso de muchas autoridades políticas y que esta presencia externa pudiera revertir positivamente en la X Conferencia. Desde la Secretaría Técnica se informa también que ha habido

Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

reuniones entre el Ayuntamiento de Barcelona y el Secretariado Mundial de CGLU en las que se ha manifestado por ambas partes la voluntad de trabajar conjuntamente la difusión de la convocatoria.

- A sugerencia de Antonio Aniesa, dada la coincidencia de fechas, se apunta la posibilidad de trabajar la difusión atendiendo a los diferentes perfiles que puedan concurrir en cada uno de los eventos.
- A sugerencia de Yves Cabannes existe la necesidad de cubrir la base operativa con CGLU a través del trabajo conjunto de la Secretaría Técnica con las diferentes Comisiones pero también incidir especialmente desde la base política. Se acuerda vincular la difusión de la Conferencia de un modo particular a dos de las Comisiones de CGLU: CISDP y la Comisión de Planificación Urbana Estratégica, por trabajar esta última desde un enfoque de impulso de la participación.
- Se acuerda como indispensable abrir los canales de difusión del OIDP haciendo especialmente uso de otras redes para difundir la convocatoria especialmente en lo que se refiere a garantizar la asistencia a los ejes de trabajo simultáneos, por tratarse de cinco y por tanto necesitar de un alto nivel de inscripciones y porqué coinciden con los talleres paralelos del III Congreso. Se insta a México a trabajar particularmente también esta cuestión.

Evaluación IX Conferencia “Jóvenes, Ciudadanía y Democracia Participativa”.

Este punto se trabaja a partir del documento enviado por mail por la ciudad de Reggio Emilia en el que el Comune, las personas responsables del grupo de trabajo con los/las jóvenes y los/las mismos jóvenes establecen las siguientes valoraciones:

- Se valora el evento como algo extraordinario por su capacidad de producir demandas y reflexiones útiles en relación a la participación, al modelo organizativo de la ciudad y a su desarrollo en el contexto local e internacional. Se menciona la apertura de nuevos caminos hacia la colaboración con otras ciudades poniendo como ejemplo a la experiencia de intercambio con Carnide (relativa al uso de las nuevas tecnologías con gente mayor), resultados logrados gracias a la celebración de la Conferencia OIDP.
- Se congratula por las 300 inscripciones pero remarca que las cuotas podrían haber actuado como elemento disuasorio de la asistencia de algunas ciudades, especialmente italianas.
- Destaca positivamente la alta asistencia de jóvenes de todo el mundo y también el hecho que jóvenes de países diferentes se hayan relacionado. Subraya también el trabajo realizado por el grupo de acompañamiento por haber sabido transmitirles el sentido de la experiencia que se quería lograr propiciando la asistencia de los/las jóvenes a todas las sesiones durante los tres días de Conferencia.
- También destaca la competencia, la capacidad de escucha y de elaboración de la síntesis-conclusiones, la humanidad y la disponibilidad de los coordinadores de los ejes de trabajo, espera que la organización haya estado a la altura de las expectativas y da las gracias a la Secretaría por su apoyo.

En relación a la sesión con los y las jóvenes:

- Destaca positivamente el uso de la metodología EASW (European Scenario Workshop) como metodología participativa que posibilitó la construcción de escenarios comunes compartidos a partir

Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

de talleres de prospectiva y de la generación de un plan de acción compartido. A pesar de que la cuestión logística y organizativa no fuera óptima, se congratula del trabajo realizado con la metodología EASW por ser un hecho único en su género: un laboratorio tan amplio, con tantas lenguas diferentes, que sin embargo dio como fruto la construcción de un escenario común.

- Si bien se destaca la valentía para dar voz y palabra a los jóvenes, se lamenta la falta de tiempo para elaborar demandas colectivas para la entrevista y para el debate con los electos, destacando la gran capacidad de estos para abordar la sesión.
- Se lamenta que todos los proyectos fueran presentados por adultos y que no hubiera más espacio para los jóvenes.
- Se propone dar continuidad a la discusión en la X Conferencia poniendo en relación las temáticas: jóvenes y crisis global.

En relación a los talleres simultáneos:

- Destaca la alta participación en el eje de trabajo 1 en el que la geografía del aula cambió en la medida que se iba sucediendo el debate llegando a formar un círculo para poder debatir mejor. Flexibilidad e informalidad en su mejor sentido.

A todas estas consideraciones hechas desde Reggio Emilia, el Comité Coordinador añadió algunas más:

- Baja presencia de ciudades italianas.
- Desvinculación de la ponencia de Howard Gardner con la democracia participativa.
- El retraso de inicio de muchas de las sesiones dio lugar a que algunas intervenciones (como la de la presentación del Programa Comunitario de Mejoramiento Barrial como experiencia ganadora de la IV Distinción) no pudieran llevarse a cabo tal y como estaban previstas en su inicio.
- Falta de traducción en la sesión con los jóvenes generó dificultades en el desarrollo de la sesión. La falta de traducción particularmente en relación a los talleres simultáneos provocó algunas dificultades en la dinámica.
- Solventadas las dificultades de traducción, muy buen funcionamiento de los talleres y alta participación.
- Muy buen funcionamiento en general de toda la logística: comida y transporte. También de los espacios.
- Falta de profundización de algunos contenidos.

Celebración de la V Distinción OIDP Buenas Prácticas en Participación Ciudadana.

Dado el poco tiempo que separa la X Conferencia (noviembre 2010) y la XI Conferencia (abril 2011), la Secretaría Técnica plantea la dificultad de movilizar a la red y obtener una respuesta satisfactoria para poder organizar dos ediciones de la Distinción de Buenas Prácticas en Participación Ciudadana con una diferencia de 5 meses.

La Secretaría plantea al Comité Coordinador la posibilidad de repetir la entrega de la IV Distinción en la X Conferencia para promocionar la experiencia ganadora en su propio contexto local y posponer la entrega de la V Distinción para la XI Conferencia. No obstante, por razones internas a la propia ciudad de México que harían inviable la repetición de este acto y por tratarse de una fecha simbólica como es la X Conferencia, el Comité Coordinador resuelve proceder con el calendario habitual del proceso y mantener la entrega de la V Distinción en el marco de la conferencia de México.

Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

Renovación de la Secretaría Técnica para el período 2010-2013 y presentación de candidaturas para la elección de la Presidencia 2012.

A la espera de lo que pueda acontecer después de la apertura de la convocatoria oficial para ambos cargos que tendrá lugar según lo establecido por el reglamento dos meses antes de la X Conferencia (es decir, en septiembre de 2010) la ciudad de Barcelona anuncia su voluntad de dar continuidad a la Secretaría Técnica de no haber otra ciudad que postule su candidatura - entonces Barcelona se retiraría a favor de la otra ciudad – y la ciudad de Porto Alegre anuncia su voluntad de presentar candidatura para ser sede de la Presidencia OIDP en el año 2012, avanzando de nuevo la fecha de la conferencia al mes de abril. En ambos casos se invita a ambas ciudades a presentar la candidatura de modo oficial para su aprobación en la sesión interna anual el día 17 de noviembre de 2010.

Avances de los grupos de trabajo

Debido a la poca disponibilidad de tiempo se comenta rápidamente que el GT “La imagen como herramienta comunicativa y participativa” está centrado en la elaboración de una propuesta inicial del certamen audiovisual que se celebrará en el marco de la X Conferencia OIDP para someterla posteriormente vía mail a consideración del Comité Coordinador e incorporar sus sugerencias.

En relación al GT “Segregación espacial y territorial en los grandes centros urbanos” se insiste en la voluntad de articulación con el FALP de Getafe (junio 2010). En la reunión celebrada entre la Secretaría Técnica y la ciudad de Nanterre – ciudad co-organizadora del FALP – con fecha 24 de marzo, Antonio Aniesa sugiere orientar el GT hacia un enfoque en el que se mire al conjunto de la metrópolis más que a la gran ciudad para ver la posibilidad junto a la ciudad de Getafe de ubicar estos trabajos.

Finalmente, la Secretaría Técnica informa que el GT “Jóvenes, niños y niñas. Construcción de ciudadanía en procesos participativos” va a empezar a trabajar vía Facebook a través de un perfil propio para darle difusión más allá de la red OIDP y para posibilitar que cada uno de sus miembros pueda crear su propio usuario y enriquecer su perfil con imágenes, vídeos u otros recursos que consideren necesarios para enriquecer la discusión y el debate.

Articulación con la CISDP de CGLU. Contribuciones al documento de posición política sobre democracia participativa.

Previa reunión con la CISDP, la Secretaría Técnica OIDP informa que las diferentes ciudades que lideraban la iniciativa (Donostia-San Sebastián, Córdoba –España y Ecatepec) han dejado, por diferentes motivos, de tener un papel activo en el proceso y que por esta razón el debate se encuentra parado.

A todo esto, Félix Sánchez en nombre del gobierno de Asunción explicita la voluntad de colaborar de un modo más activo en el proceso una vez celebradas las elecciones en otoño de 2010. Antonio Aniesa enfatiza a posteriori la necesidad de que las ciudades de la red lideren la elaboración del documento de posición política y comenta la relevancia de difundir la Declaración Final del OIDP en el marco del III Congreso de CGLU como un primer paso (previo a la elaboración del documento) para que la democracia participativa tenga un espacio en el marco de trabajo de CGLU.

ACTA DE LA REUNIÓN DEL COMITÉ COORDINADOR



Rio de Janeiro, 22 de marzo de 2010

Se concluye por parte de la Secretaría Técnica ver junto a la Secretaría Técnica y Ejecutiva de la CISDP los pasos a seguir para dar continuidad a la iniciativa.

Nuevas estrategias de comunicación. El OIDP en Facebook.

Se informa desde la Secretaría Técnica que el OIDP ya tiene su perfil Facebook como herramienta para mejorar la comunicación con y entre los miembros de la red a la vez que con todos aquellos y aquellas interesados en Democracia Participativa.

A su vez, la Secretaría asume la indicación del Comité Coordinador de seguir utilizando también los canales de comunicación habituales (web y newsletter).

Presentación del Plan de Trabajo 2010.

Se aprueba por unanimidad.

La reunión concluye a las 14 :30h recalcándose su importancia como espacio en el que se establece la hoja de ruta del trabajo anual de la red.